



今年4月1日、種苗法が改正され、登録品種（新品種の開発者が国に登録出願し審査を経て登録された品種）の利用には開発者の許諾が必要となつた。在来種・品種登録期限が切れた（25年～30年）品種は種苗法上の制限はない。自家増殖の許諾については、自家増殖の許諾手続き及び許諾料をこれまでと同じく不要」としたものの、国の登録品種については「さつまいも、茶、ばれいしょ、い

今年4月1日、種苗法が改正され、登録品種（新品種の開発者が国に登録出願し審査を経て登録された品種）の利用には開発者の許諾が必要となつた。在来種・品種登録期限が切れた（25年～30年）品種は種苗法上の制限はない。

自家増殖の許諾手続きおいては、果樹については許諾手続きおよび許諾料も必要としていることが明らかになつた。県は、ホームページから申請ができる簡易な仕組みの負担を軽減していくと答弁があつた。

種苗法・農業競争力強化支援法 自家増殖の解釈を確認

國・県の説明では、種苗法の改正により登録品種の海外への持出制限が可能に

【国・県の説明】
●さつまいも
●果樹
●セイヨウカズラ
●ヤマモモ
●さつまいも
●いちご
●恋みのり
●シャインマスカット

ちごについては許諾手続きを、果樹については許諾手続きおよび許諾料も必要としていることが明らかになつた。県は、ホームページから申請也可能とし農家への負担を軽減していくと答弁があつた。

農業競争力強化支援法で規定された「都道府県の有する種苗の生産に関する知見の民間事業者への提供を促進すること」については、「民間事業者の考え方を確立した上で、共同研究契約等を結ぶなど国との通知に基づき対応することで、知的財産権の保護等が図られるものと考える」とし、県で条例制定等の考えはないと

この考え方を確認するため、共同研究契約等を結ぶなど国との通知に基づき対応することで、知的財産権の保護等が図られるものと考える」とし、県で条例制定等の考えはないと

うえやまの
もう一言

「誰もが安心して暮らし、活躍できる鹿児島」

知事は、22年度県政運営にあたり、新型コロナウイルス感染症拡大防止及び経済対策の他、施策の大企業として、「基幹産業（農林水産業・観光関連産業）や企業の稼ぐ力の向上、デジタルテクノロジーを活用した県民の暮らしの質の向上、脱炭素社会の実現と豊かな自然との共生、移住・交流の促進、地域産業の振興を支える人材の確保・育成を図る」とし、県民との対話を進め、政策決定の透明化を図り市町村との連携強化に取組み、県民の皆さまと力を強く県勢発展を推進していくと表明しました。

稼ぐ力は地域の資源の活用から

代表質問 稼ぐ力として分類された1位で推移する県民所得の向上にどうつながるのか伺う。

知事 地域 資源を生かして、経済的な価値を高めることで世界も視野に入れ、地域資金を稼ぎ、稼いだ資金を域内で循環させ、地域経済を強くし地域に仕事をつくり地域への人の流れをつくる。また、域外への資金の流出を防ぐことにより稼ぐ力として、地域の好循環を高め、県民所得の向上につなげまいたい。

予算特別委員会 かごしまの農業未来創造支援事業およびスマート農業普及展開事業において「稼ぐ力」として期待される効果は何か。

農政部長 農業への人材の一層の呼び込みと定着を図るために、経営開始時の資金援助に加え、新たに経営規就農者を対象に、機械・施設や畜産の導入、果樹・茶の改植などを支援していく。スマート農業は、ロボ

部長 観光の稼ぐ力とは、観光客を増やし一人当たりの消費単価を上げることで観光消費額を増加させることである。そのため観光地づくり推進事業の具体的取組みについて伺う。

予算特別委員会 稼げる農業への人材と地元企業が利益を上げることだけを意味したものではなく、個人や民間非営利団体、公的部門も含めて「まち」全体が、地域のあらゆる資源（歴史資源、人的資源、社会資本、民間施設など）を有効に活用して、域外からマネーを獲得するということである。

岡山大学大学院 中村良平教授は「経済の好循環を継続的にその地域に必要な普及支援活動を行う。

うえやまのもう一言

岡山大学大学院 中村良平教授は「経済の好循環をもたらす出発点は、正確には地域の稼ぐ力である。これは民間企業が利益を上げることだけを意味したものではなく、個人や民間非営利団体、公的部門も含めて「まち」全体が、地域のあらゆる資源（歴史資源、人的資源、社会資本、民間施設など）を有効に活用して、域外からマネーを獲得するということである」と述べている。

ロボット・ＩＣＴ技術は省力化が目的であり、それだけで稼ぐ力にはつながらない。土地生産性・労働生産性・資本生産性の向上が必須である。モノの適正な値段、労働分配率（労働で生み出した付加価値をどれだけ賃金に分配したかの指標）の適正化も必要である。生産者と流通・販売者・消費者の理解の深化が必要ではないか。

岡山大学大学院 中村良平教授は「経済の好循環をもたらす出発点は、正確には地域の稼ぐ力である。これは民間企業が利益を上げることだけを意味したものではなく、個人や民間非営利団体、公的部門も含めて「まち」全体が、地域のあらゆる資源（歴史資源、人的資源、社会資本、民間施設など）を有効に活用して、域外からマネーを獲得するということである」と述べている。

岡山大学大学院 中村良平教授は「経済の好循環をもたらす出発点は、正確には地域の稼ぐ力である。これは民間企業が利益を上げることだけを意味したものではなく、個人や民間非営利団体、公的部門も含めて「まち」全体が、地域のあらゆる資源（歴史資源、人的資源、社会資本、民間施設など）を有効に活用して、域外からマネーを獲得するということである」と述べている。

③地球環境を守る脱炭素社会づくり

- 省エネ設備等導入支援事業 県内中小企業者が行う省エネ設備等の導入を支援する
- 水素・再エネルギー導入促進事業 再エネ発電設備の導入、蓄電池、FCV導入等に対する支援を行う。商工労働水産部に「エネルギー対策課」を設置し、県内企業等におけるカーボンニュートラルの実現を強力に推進する
- ④移住・交流の促進と関係人口の創出・拡大
- 移住・交流・関係人口拡大推進事業 「地方回帰」の気運が高まる中、情報発信・相談対応を強化、市町村営住宅の移住者向け改修を支援。商工労働水産部に「産業人材確保・移住促進課」を設置する。

県ヤングケアラー実態を初調査へ

一般質問 ヤングケアラー早期発見し、相談・支援体制の整備が課題

県では、ヤングケアラーは、病気の両親や祖父母の介護、兄弟の世話などをしている子どものことであるが、国が初めて行った中高生対象の実態調査では中学生17人に1人、公立全日制高校生24人に1人が「世話をしている家族」がいると回答している。本県での実態について示せ。

ヤングケアラーの概念について、令和3年度から市町村職員や民生委員・児童委員に対する研修会や県政かわら版などで周知を図っているが、令和4年度は、福祉・介護・医療・教育等の関係機関職員を対象に研修会を開催することとしている。

ヤングケアラーの概念について、令和3年度から市町